

La Chaussée-d'Ivry



Pour cette randonnée, les parcours vont nous emmener en limite avec la commune de Oulins, et seul le grand parcours fait une incursion sur la commune de Guainville qui est à l'extrémité nord de l'Eure-et-Loir (et où se trouve, au bord de l'Eure, le château de Primard, ancienne propriété de Catherine Deneuve, devenue hôtel et restaurant de luxe)

La Chaussée-d'Ivry (Eure-et-Loir, 1307 hab. en 2022)



Le mot « Chaussée » a comme premier sens « levée de terre pour retenir l'eau d'une rivière, ou d'un étang, pouvant servir de chemin de passage » ...Quant à Ivry, c'est le village juste en face, de l'autre côté de l'Eure !

Le village est niché au confluent des vallées de l'Eure et de la Vesgre et comporte de nombreux étangs le long de l'Eure, et deux hameaux : Nantilly au bord de l'Eure (que tous les parcours vont traverser) et les Gâtines Rouges que nous ne verrons que de loin).

La Chaussée d'Ivry fut en partie détruit, une première fois en 1424, et une seconde fois en 1590 lors de la bataille d'Ivry qui opposa les troupes du roi Henri IV à celles de la Sainte-Ligue dirigées par le duc de Mayenne.

Église Saint-Blaise :

Juste après le départ, tous les parcours passent au pied de l'église. Sa construction, dédiée à Saint-Blaise remonte au XIII^e siècle. Il ne reste aujourd'hui que peu de vestiges de cette époque. Elle n'était à l'époque qu'une annexe de "Nantilly" qu'elle absorba après la Révolution. La chapelle de "Nantilly" (X^e^me siècle) a été détruite en 1815. Il ne reste aujourd'hui que quelques



vestiges dans une propriété privée.

Au lendemain de la guerre de Cent-ans, l'église est en partie rebâtie et reçoit une nouvelle charpente avec des sablières (grandes poutres horizontales supportant la charpente) et autres éléments de charpente décorés de têtes de dragons ou d'animaux imaginaires dotés d'énormes yeux, de grandes oreilles et de grandes dents. En 1484, Jean Cadouel, archer de la garde du Roi, fonde une chapelle (bien visible de l'extérieur) dédiée à Sainte-Barbe, ouvrant sur le clocher et le chœur, qui servira jusqu'à la révolution de lieu de sépulture à la famille seigneuriale.

Le golf-parc Robert Hersant :

Passionné de botanique, Robert Hersant imagine son parcours de golf comme un formidable jardin aux mille essences. Il fait donc venir près de 15 000 arbres sur son terrain pour créer un véritable arboretum peuplé d'essences venues des 4 coins du monde : Séquoias de l'Oregon, Gingko Biloba du Japon, Tulipiers de Virginie, Sapins, Hêtres...



Plus que pour une simple partie de golf, le domaine de Robert Hersant est aussi une superbe balade sur plus de 6 kilomètres et qui devient magnifique à l'automne lorsque les arbres se parent d'une robe jaune/rouge/orange et se reflètent



dans l'eau. On trouve sur ce terrain des lieux aux noms évocateurs : la Grenouillère, la Crapaudière, les Petites Aunayes...

La Côte de Nantilly (grand parcours) :



Elle est située sur la rive droite de l'Eure et s'intègre dans un coteau crayeux aux pentes abruptes, exposées ouest/sud-ouest.

Lorsqu'elle n'a pas été affectée par la plantation de résineux et le développement des arbustes, la Côte de Nantilly compte des pelouses calcicoles bien conservées. Les conditions climatiques et topographiques particulières permettent le développement en certains lieux d'une végétation très



riche : Ophrys bourdon (voir photo à droite), Rosier des haies, Rosier rouillé, Raiponce molle, Ail à tête ronde, Brunelle à grandes fleurs, Hélianthème des Apennins...

Des animations « grand public » y sont organisées par le Conservatoire des Espaces Naturels (CEN) de la région Centre-Val-de-Loire (la dernière a eu lieu le 7 mai dernier).

Le Vieux-Château (sur la commune de Guainville) :

Seul le grand parcours passe à proximité de ce lieu. On y trouve les ruines d'une forteresse construite au XII^{ème} siècle. Ce sont des vestiges exceptionnels de l'époque féodale, classés au titre des Monuments Historiques depuis 2012. Ce château était autrefois situé aux confins du royaume de France et de l'ancien duché de Normandie, alors possession du Roi d'Angleterre.

Dans un parc naturel privé, on peut découvrir ces fortifications anglo-normandes du temps de Philippe Auguste. Après plus de 600 ans de sommeil, la forteresse est rachetée en 2005 par des propriétaires qui s'efforcent de lui redonner vie.

